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只要你去过教会，有人大概已经问过你这个问题：你相信耶稣基督吗？因为

这是关于基督教的最根本的问题，这也是我们大家来到这里相聚的唯一原因。 

这是个很简单的问题，我们中间大多数人都会毫不犹豫地回答：是的，我相

信。但是，在急着回答这个问题之前，我们应该好好思想一下这卷《约翰福音》

的份量。约翰写这卷书的目的只有一个，就是为了回答上述的这个问题。他在结

束前这样说：记这些事，要叫你们信耶稣是基督，是神的儿子 (约翰福音 19：

31) 

约翰逼着我们来思考一个问题：这位耶稣是谁？为什么那么重要？你们可能

会问：我已经信了，为什么还要来学习讨论这个问题呢？难道不能学点实用的、

能够帮助我们现实生活的呢？这不是个给慕道友的题目吗？信了之后我们不该

往前走吗？ 

整本《约翰福音》的二十一个章节只是为了回答一个问题：你信神的儿子耶

稣基督吗？我们会看到，耶稣基督不是圣经里的一个主题而已，整本圣经目的就

是关于他的；他就是神的道；他就是我们来到这里的原因，不是这个礼拜，而是

你的一生。因为他是万物的创造主，万物都是为他而造。约翰要把这一点扎扎实

实地印进你们的心里。你我的存在、呼吸、动作都在乎他。神要我们如何生活的

一切要求、命令都在他里面。没有他，我们非但不能做任何善事，也不能知道什

么是善。约翰在乎的，不是你知不知道这个主题，而是你如何对待这个主题。约

翰一次又一次地邀请你进入到这个故事里来；他把耶稣基督的荣耀摆在你的面

前，你听了之后会是什么态度？会有什么样的反应？你会不断地面对这个问题：

你相信耶稣吗？不是你想象中的耶稣，不是我们想要的耶稣，而是约翰向我们展

示的耶稣、道成肉身的基督。 

约翰在一开始的 18 节经文里，向我们介绍了整卷约翰福音: 太初有道，道



与神同在，道就是神。这道太初与神同在。万物是籍着他造的：凡被造的，没

有一样不是籍着他造的。生命在他里头，这生命就是人的光。光照在黑暗里，

黑暗却不接受光。有一个人，是从神那里差来的，名叫约翰。这人来，为要作

见证，就是为光作见证，叫众人因他可以信。他不是那光，乃是要为光作见证。

光是真光，照亮一切生在世上的人。他在世界，世界也是籍着他造的，世界却

不认识他。他到自己的地方来，自己的人倒不接待他。凡接待他的，就是信他

的人，他就赐他们权柄，作神的儿女。 

你读约翰福音的其余部分，不可能忘记这 18 节。在接下来的一年时间里，

我们在学习约翰福音的时候，必须记住，你所听到的就是这 18 节里告诉我们的

耶稣基督。 

首先，我们在 1-4 节以及 18 节里看到的是：耶稣基督既是是原创造之主，

也是新创造之主。这几节开场白向我们介绍的是被称为“道”（注：英文和‘话语’

是同一个词）的这一位。其实一上来，约翰并没有直接说明他所指的这一位是谁。

直到第 5，第 6 节，你或许才意识到，奥，原来指的是施洗约翰！但约翰对读者

可能产生这种误解立刻加以纠正: 这不是那光，乃是要为光作见证。施洗约翰是

公开宣讲悔改，为基督预备道路。 

马太从家谱开始，把耶稣与旧约的亚伯拉罕联系起来；路加则追溯到人类始

祖亚当，告诉我们亚当是原创造里的第一个人，耶稣则是新创造；但约翰超过了

马太、马可、路加，一直追溯到永恒之中：你们想要知道耶稣是谁吗？耶稣不是

从伯利恒出生在马槽里的婴儿开始，而是从永恒之中，从父神怀里开始。耶稣是

神的儿子。在万世以前为父所生，出于神的神，出于光的光，出于真神的神，是

生的，而非受造，与父一体，万物都是籍着他而造（尼西亚信经）。 

这就是我们要来学习的，从起初开始的耶稣。他就是神，同时又与神同在。

这是我们需要来了解、需要来抓住的。他是真神，又是神的儿子。接下去，约翰

在 18 节给了我们一个清楚的启示：“从来没有人看见神，只要在父怀里的独生子

将他表面出来”。我们见到耶稣的时候，就知道了神是谁。整卷《约翰福音》就

是关于这句话的。我们看到耶稣所行的，切切实实就是神在地上所行的；我们听

到耶稣所说的，不折不扣就是神在历史中所说的话。弟兄姐妹们，我们在《约翰

福音》里读到的听到的就是你们的上帝！ 



一开始的三节说 太初有道，道与神同在，道就是神。这道太初与神同在。

万物是籍着他造的：凡被造的，没有一样不是籍着他造的。万物是籍着他造的：

凡被造的，没有一样不是籍着他造的 基督是造了万人的那一位。但是约翰要我

们知道，比单单是创造者这个事实更多更重要的。他要把我们领进一个新创造、

一个新开始的奥秘里面来。 

约翰先把我们带回到起初：太初（有道）这不就是圣经的第一句话吗？（注：

和合本翻《创世记》第一句和《约翰福音》第一句时用了不同的词汇:英文两处都是 in 

the beginning‘起初’,但和合本或许是出于语言修辞上的原因，在《创世记》用的是

‘起初’，这里用的是‘太初’） 

《约翰福音》用希腊文写的这第一句话，就是从希腊文翻译的《创世记》的

第一句话，一模一样。约翰所做的是把我们带回到《创世记》，提醒我们《创世

记》是一个新的创造、新的开始，下面我要写的是关于耶稣这个人，他就是神；

他所做的也是一个新的创造、新的开始。约翰没有停留在起初神造了天地，他还

告诉我们 

生命在他里头，这生命就是人的光 施洗约翰来是为这光作见证。你们都记

得，在第一次创造中，神说，‘要有光’，就有了光。但约翰告诉我们，这光不是

被造的光，这是从天上来的真光；在创世记里，神创造了生命---水里的，陆地

上，天空中的，并且神造了人；但约翰说，耶稣不是这一切被造生命中的一个，

而是生命本身；在第一次创造中，神说话，事情就成了；在这第二次创造中，神

让他自己的话成为肉身，来到世上，住在我们中间；《约翰福音》里所发生的远

远超过《创世记》里所发生的；这位创造者，这位凭他的话创造了万有的，这位

真正的光，真正的生命，来到被造世界。 

第 5 节提醒我们光照在黑暗里，黑暗却不接受光。有关希腊文 ‘黑暗却不

接受光’这句话的翻译有不少辩论、争议。有些版本译作 ‘黑暗胜不过光’，有

些版本译作 ‘黑暗不明白光’，从字面上说，两种译法都可以。我们知道，《创

世记》里神说，要有光，光就把黑暗分开了；或者说光来了，驱散了黑暗。那么

看上去约翰是在说，这光来了，驱散了黑暗；然而在《约翰福音》里，我们会看

到，神的话,这光来到世上，住在人中间，但他们却不明白他、不相信他。（注:

这样看来，和合本 译的‘黑暗却不接受光’是对的）不管是哪种译法，有一点我们



是不可能错过的：这位真神、这个真光，进入到我们的黑暗里来，和他的被造者

们联合在一起: 道成了肉身，住在我们中间 (14 节)，为的是开始一个全新的创

造。 

在这几节经文中，天堂进入了地上。我们的创造主成为我们中间的一份子，

为的是拯救一部分人；这是人的头脑无法想象、难以理解的事；我希望你的神所

做的这件事能够让你们惊讶不已、赞叹不绝；这件事情永远不会再发生；因为，

他已经与我们永远地联合在一起了。这就是耶稣基督，起初的万物创造者，和后

来的新创造者。 

下面我们来看第 6-8 节， 第 15-17 节：有一个人，是从神那里差来的，名

叫约翰。这人来，为要作见证，就是为光作见证，叫众人因他可以信。他不是

那光，乃是要为光作见证；约翰为他作见证，喊着说：‘这就是我曾说‘那在我

以后来的，反成了在我以前的，因为他本来在我以前’。从他丰满的恩典里，我

们都领受了，而且恩上加恩。律法本是籍着摩西传的，恩典和真理都是由耶稣

基督来的。 

约翰先把在天上，在创世之前的耶稣基督介绍给我们。他与神同在，坐在父

的怀里，是父神的独生子。然后他在第 15-17 节开始告诉我们在历史中的耶稣基

督；耶稣与《创世记》，《出埃及记》，《利未记》以及后来的历史是什么关系，和

人类历史是什么关系。他将在这卷福音书里向我们介绍许许多多耶稣基督的见证

人，并且其中许多人还是不信。第一个见证人是施洗约翰。他说得很清楚，约翰

不是光，而是证人。约翰是旧约从亚伯拉罕到，从摩西一直到耶稣降世的最后一

位先知。耶稣说: 凡妇人所生的，兴起来没有一个大过施洗约翰的。而施洗约翰

则承认说，那位在我后面来的，比我大。也就是说，耶稣比所有的先知都大不知

道多少倍，正如约翰所说：他必兴旺，我必衰微 (3:30); 

约翰说，耶稣比以色列人最尊敬的、曾把神的律法带给他们、曾和神面对面

说话的摩西更大:神恩待了我们，让摩西把律法赐给我们；但基督比律法更大，

恩典更多；摩西带给我们一点儿荣耀，但耶稣让我们直接看到父的荣耀。 

那么耶稣和神的子民的关系又如何呢？我们从旧约知道，神从万族之中单单

拣选了以色列，领养以色列作他的儿子，又从埃及召他的儿子以色列出来；他爱

他们，赐给他们律法，为的是教导他们直到耶稣来的这一天。第 10，11 节说他



到他造的世界上来， 世界却不认识他。不明白他。但这并不应该使我们吃惊，

因为约翰说，这个世界是黑暗。耶稣也来到他自己人那里，来到以色列那里。然

而他们也不接受他。这位神的独生子，来到神所领养的儿子以色列那里，以色列

却不认识不接待他。我们很快就会看到，以色列将失去继承权。 

我们知道耶稣先知大、比律法大，他也比神在历史上住在以色列中间的会幕

大。14 节说：道成了肉身，住在我们中间，我们也见过他的荣光。这里的 ‘住

在我们中间’约翰用的词就是‘会幕’住在我们中间，我们也见过他的荣光。我

们读出埃及记就知道，神花了相当长的篇幅来建造他的会幕，住在以色列中间。

《出埃及记》以下面的这段话结束：当时，云彩遮盖会幕，耶和华的荣光就充满

会幕。也就是说，耶和华住在他的子民中间。约翰说，神自己下来，成为肉身，

自己成为会幕，并且不是充满会幕，而他就是会幕！在基督耶稣里，我们见到了

神的真正荣光，远远超过旧约的云彩。在耶稣基督里，我们可以说，神真的住在

人中间。问题是：你信这位耶稣吗？ 

弟兄姐妹们，你们一定要懂得，整个历史都在等待这一天，等待这位基督道

成肉身来到地上；神在旧约里安排的那么多人物、画面、记号、影儿，都是为了

耶稣的到来。历史的目的就是为了耶稣基督。 

刚才我们已经提到了几次，《约翰福音》的这前 18 节经文里，有好几处的连

接，比如 1-5 节与 18 节相连；6-8 节与 15-17 节相连。原因是，约翰这样的安

排是有目的的，其目的就是要突出一个核心，此核心是带有冲突性的。他以耶稣

在天上永恒里开始，到 18 节以天上永恒结束；6-8 节他以施洗约翰的话向我们

接受历史中的耶稣开始，到 15-17 节以施洗约翰的见证结束；在此之间是冲突：

基督来到世上，来到他的人那里，他们却不信不接受。为什么？因为耶稣毫不遮

掩地宣告说他就是神，他是神的真儿子，以色列不是。他们受不了，他们只需要

比这小一点的弥赛亚。那么你呢？你是否认为这位以赛亚太大？你相信约翰所写

的关于耶稣，是人也是神吗？神的子民第一次面对这个冲突的时候，没有接受；

神的儿子以色列拒绝了神的儿子耶稣。约翰开始告诉我们一个秘密：谁是神的儿

子？不是以色列的话，那是谁？唯有那些接受他的，信他的人，神就赐给他们权

柄，做神的儿女，使他们与神的荣耀有份，唯有他们才是神的儿子。他的子民不

再以他们的出身和血统来定义，不再只是亚伯拉罕的子孙，不再是以守律法为标



准。现在，神唯一接纳为为儿子的就是那些信这位儿子的人，信耶稣基督的人。 

让我们一起祷告。 


